

La función que tuvo lugar la noche del 26 en el teatro de Bilbao, a beneficio de las victimas de Arbolancha, estuvo muy concurrida y animada.

Dice el *Estrella* del 26 que Mendiriz con su estado mayor llegó el 23 a aquella ciudad, donde se aseguraba que el Pretendiente regresaría también a dicho punto con objeto de asistir a las exequias fúnebres a la memoria de los jefes carlistas Ollo y Radica, muertos en los campos de Abanto el 27 de Marzo de 1874.

Las fuerzas del general Villegas, bastante aumentadas, se hallaban posesionadas de las alturas de Villasante hasta cerca de la Nessonza.

La escuadrilla del Cantábrico que durante el invierno ha estado de estación en el próximo puerto de Pasajes, vendrá, según nuestras noticias, el 15 del presente mes a situarse en la bahía.

Los consejeros del Pretendiente están haciendo toda clase de esfuerzos a fin de contrarrestar la impresión que han causado en las filas carlistas las recientes declaraciones del general Cabrera. En efecto, han repartido entre los batallones facciosos varias exposiciones a D. Carlos prometiéndole sumisión y lealtad, condonando al mismo tiempo la patriótica conducta seguida por el antiguo guerrillero del Maestrazgo. Como es consiguiente, estas exposiciones son firmadas por casi todos los oficiales carlistas, aun cuando muchos de ellos seguirán la conducta de Cabrera en la primera ocasión que se les presente.

Nueve batallones carlistas, vizcaínos en su mayor parte, guipuzcoanos, uno cantábrico, otro asturiano y otro castellano, con cuatro piezas de montaña, de acero y algunos caballos, eran las fuerzas que el domingo se encontraban por las Encartaciones y valles de Carranza y de Trucios. En junto unos 4.000 hombres. Esperábanse por esa parte algunas fuerzas de Navarra.

Teniendo noticia de este movimiento, las tropas liberales se movieron a la vez en sentido conveniente.

El martes se presentaron a indulto en Bilbao un comandante y dos oficiales carlistas.

Con referencia a una carta de las líneas liberales de Navarra se dice que Mendiriz estuvo en Cirauqui los días 23 y 24 revistando los batallones navarros.

El comité carlista de Londres, dicen los periódicos de aquella capital, ha protestado del manifiesto de Cabrera.

«Y qué?

Unas lanchas tripuladas por vizcaínos que salieron de Santander a pesar el dia de Viernes Santo, fueron detenidas a su regreso por el alcalde de mar y embargada la pesca de besugos que tratan, que dicen valían más de 3.000 rs.

*La Voz montañesa* censura este proceder, que considera poco conforme con la equidad y la justicia, y lamenta el percañce de los infelices marineros, que se ven obligados a trabajar sin mirar el dia para aprovechar el tiempo bonancible y la oportunidad de venta.

Según los partes comunicados al ministerio de la Guerra hasta el dia 28 iban ingresados en caja 22.115 quintos de todas las provincias.

Dice el *Iruraz-bat* que de todos los presos carlistas que se encuentran en la cárcel de Bilbao, hombres y mujeres, solo uno de los primeros ha cumplido con el precepto pascual, a pesar de las exhortaciones del capellan de la cárcel y de otros sacerdotes que al efecto se enviaron.

Los demás presos ordinarios, tanto soldados como paisanos, han confesado y comulgado ya en su mayor parte.

**PERDIDA.** Desde la calle de la Aduana a la de la Trinidad, se extravió ayer un guarda pelo de oro de algún tamaño, con una buena iniciaura en una de sus caras y una piedra en ella. Siendo el objeto extraviado un recuerdo, se suplica a la persona que lo hubiese hallado se sirva presentarlo en la calle de la Aduana, 17, 2., donde se le gratificará.

## EFEMÉRIDES DEL SITIO DE BILBAO EN 1874.

**Día 24 de Marzo.**—Silencio completo en las baterías enemigas. En cambio se oye más frecuente hala Somorrostro.

Se descubre concluida una nueva batería (Cadena Vieja) contra Bezana.

**Día 25.**—Desde las cuatro y media de la madrugada de este dia percibieronse bastantes cañonazos disparados por los buques de guerra. Durante el dia se observaron desde Miravilla, Larrinaga y demás puntos elevados muchos disparos de artillería y espesas columnas de humo de fusilería a la izquierda del Montaña, donde se trabó una sangrienta batalla en la cual perecieron muchos valientes.

**Día 26.**—Continúa el silencio en el campo sitiador, escuchándose solo algún tiroteo de avanzadas.

Se observa con ansiedad el combate hacia Somorrostro.

**Día 27 de Marzo.**—Calladas las baterías enemigas desde el viernes de la semana anterior, en este dia, sábado, a las dos de la tarde, abren de nuevo el fuego, bombardeando como siempre la villa, en cuyo recinto caen hasta el anochecer 58 proyectiles arrojados por los tres morteros de la batería de Pichon.

Se inaugura la batería de la Caiena, y en unión de las de Artazan y Santa Mónica hacen hasta la misma hora a Begona y Mallona 50 disparos de cañón y 39 de bala rasa y bombas la de Olargan.

Crece la ansiedad al observar que dura por tercer dia el combate en Somorrostro, algunos de cuyos incidentes se ven desde la plaza.

Comienza a repartirse el pan por ración. Media libra escasa y de mediana calidad por habitante y una a los hombres armados.

Adquieren precios fabulosos algunos artículos de subsistencia.